

# EL PALLARÉS

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO

5 céntimos

AÑO VII.

LÉRIDA, MARTES 26 de MARZO de 1901

NÚM. 1971

5 céntimos

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

All-ano, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pa-  
sado en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
res meses, 3 pts.—Seis meses, 18 id.—Un año, 28 id. en Ultramar y Extranjero  
se anticipado en metálico sellos o libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres SOL Y BENET, Mayor, 16.  
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente a suscripciones y anuncios a los Sres. Sol y Benet, Imprenta  
y Librería, Mayor, 18

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los anucriptores... 5 céntimos por línea en la 4.ª plana y 25 céntimos en la 1.  
Los no suscriptores... 10  
Los comunicados a precios convencionales.—Escuelas de formación ordinaria  
pts., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## CARAMELOS PUJADAS

### Recortes de la prensa

#### Conferencia

Don Joaquín Costa dió en el Ateneo una conferencia sobre el tema «La oligarquía y el caciquismo es la forma actual del Gobierno de España».

Dijo que el régimen de las Monarquías de derecho divino ha ido desapareciendo en los diversos países, implantándose en cambio en muchos de ellos el llamado régimen ó sistema parlamentario.

En todos ellos á la soberanía del Rey ha substituido la del pueblo, menos en España, donde no ha sucedido así.

—¿Qué es, pues, lo que aquí la ha substituido?—se preguntó el disertante.

Aquí no gobierna el Rey, ni se gobierna la Nación á sí propia.

Nuestra forma de Gobierno no es la Monarquía pura, según dicen los historiadores que fué; ni la Monarquía parlamentaria, según reza el almanaque Gotha.

¿Cuál forma de Gobierno tiene, pues, España?

Para contestar esta pregunta empieza el señor Costa por representarse á la España anterior al año 1878 como una especie de patrimonio señorial, en el cual se reparten los feudos por provincias, al frente de cada uno de los cuales está un jefe responsable llamado vulgarmente cacique.

Con el testimonio del señor Azcárate y de otros autores dice que tal forma de Gobierno es una verdadera oligarquía, ya que tal institución política existe siempre que la dirección de un país depende de la voluntad de varios jefes ó personalidades políticas que ejercen decisiva influencia en la solución de las cuestiones que afectan á cada porción de territorio que cada uno de ellos tiene bajo su mando.

Señala como jalones fundamentales de este régimen:

1.º Los oligarcas que dirigen desde el centro la acción principal, auxiliados por algunas personalidades políticas de su bando ó partido.

2.º Los caciques de primero y segundo ó ulteriores grados diseminados por todo el territorio.

Y 3.º Los Gobernadores civiles que sirven de órgano de comunicación entre los dos jalones anteriores.

Con textos de los señores marqués de Teverga y otros dirige severas censuras á las clases directoras ó gobernantes, gracias á las cuales dice que existe la oligarquía y el caciquismo.

Cita lo que ha ocurrido y ocurre en varios países como Inglaterra, Bélgica, Holanda, Dinamarca, etc., en los cuales la Corona ha quedado reducida al modesto papel de dispensadora de la Gaceta.

En España, dice, ni esto tenemos, pues según advierte el señor Maure, la prerrogativa real se halla secuestrada ó bloqueada por personajes influyentes de los partidos que turnan en el poder.

Acercas del caciquismo llamó la atención sobre el contraste que forman la actitud pasiva, observada en nuestros días por el pueblo, con la digna y levantada que tenía en la Edad Media.

Afirma que el problema ofrece otros aspectos no menos trascendentes y dignos de tenerse en cuenta, y de los cuales se ocupa con profusidad de detalles.

Para que subsista nuestra nación con la galardía de otros tiempos, dice que es necesario que desaparezca la oligarquía.

Añade que el pueblo, víctima de los oligarcas y de los caciques, odia á los que lo gobiernan.

Termina afirmando que el programa liberal de los partidos turnantes ha fracasado.

#### Propósito de la Tabacalera

Circulan con insistencia rumores, al parecer de origen muy autorizado, atribuyendo á la Compañía arrendataria de tabacos, propósitos de substituir sus actuales representantes en provincias, por funcionarios públicos.

La versión, repito, que tiene muy buena procedencia, y que se justifica con razones al parecer de bastante peso.

#### La Unión Nacional

La delegación de la Unión Nacional de Barcelona, está recibiendo constantes adhesiones de importancia.

Ultimamente le fué ofrecido el concurso de una representación productiva de gran fuerza, siendo aceptado con verdadero regocijo.

Los elementos asociados se proponen inaugurar el Círculo que están constituyendo, el próximo día 6 de Abril.

Solemnizarán el acto extraordinariamente.

El señor Paralso que asistirá á la inauguración, será obsequiado con un banquete, en cuanto termine el mitin anunciado para aquel día.

Al siguiente se organizará una excursión á Vallvidrera.

Tanto para asistir al banquete como á la gira se han suscrito ya cientos de personas.

Entre los elementos que forman la Unión Nacional en la capital de Cataluña reina verdadero entusiasmo.

\*\*\*

Se ha dicho que en el Congreso tendrá la Unión Nacional unos veinticinco ó treinta puestos, suponiéndose que algún ministro dará facilidades al jefe de aquel partido para que preseren los elementos más significados que en él forman.

#### Lo que dice Weyler

El general Weyler ha hablado de los planes y propósitos que piensa realizar desde el Ministerio de la Guerra.

El general Weyler empezó diciendo que á la mejora en la alimentación del soldado no destinará solamente la economía que se obtenga en la reorganización del clero castrense y con la supresión de raciones que ya anunciamos días pasados, sino las que se obtendrán con la aplicación de otros proyectos que tiene en estudio.

Con sólo las primeras economías no tendria bastante, toda vez que el aumento de cinco céntimos diarios á cada soldado para su alimentación, importa al año un millón quinientas mil pesetas.

El general Weyler estima de primera necesidad que se introduzcan economías en aquellos capitulos que las circunstancias lo permitan.

Dijo que sus proyectos serán, por lo demás conocidos bien pronto.

En uno de los próximos Consejos que se celebren, expondrá el ministro de la Guerra su plan de reformas y una vez obtenida la aprobación del Gobierno, el general Weyler se ocupará de su desarrollo, llevándolo en su mayor parte á la práctica por medio de decretos.

Lo que no se haga por decretos, que será lo menos, lo llevará á la práctica por medio de los presupuestos.

También ha hablado el general Weyler del pensamiento que tiene respecto de las comandancias de ingenieros.

Su propósito es suprimir algunas de las hoy existentes, destinando á los distritos en que la supresión tenga lugar, coroneles del mismo cuerpo.

También entra en el plan del ministro de la Guerra destinar á la Junta consultiva un general de ingenieros y otro de artillería, de los cuales en la actualidad no hay ninguno.

Esto dará motivo á que no se lleve á cabo en todas partes la combinación de comandantes generales de ingenieros de que se ha hablado ya.

#### Lo que produce «Electra»

Se ha puesto á la venta la cuarta edición de «Electra», ó sean ya 25.000, que á dos pesetas el ejemplar forman una cantidad bastante respetable.

Añádase á esta cifra, la noticia de haber sido pedida la obra por 186 teatros españoles, y traducida al portugués é italiano, y que siguen las funciones en el teatro Español todas las noches y se comprenderá la suma que esta obra representa para su autor.

El beneficio del señor Pérez Galdós se verificará en el Español el miércoles.

El señor Pérez Galdós ha visitado al Alcalde, para poner á su disposición á fin de que la distribuya entre los pobres, toda la cantidad que le corresponda en dicha función.

También se dará á los pobres la parte que corresponde á la empresa.

## CARAMELOS PUJADAS

### Noticias

—Nuestro querido amigo y Director Don Román Sol y Mestre ha sido nombrado, por Real Orden del día 22 último, Alcalde Presidente del Ayuntamiento de nuestra ciudad.

La honrosa distinción que ha merecido nuestro compañero nos halaga y satisface en cuanto significa que sus campañas en este diario y en la Corporación municipal han sido reflejo fielísimo de las aspiraciones liberales y democráticas.

En satisfacerlas legítimamente y en hacer por su ciudad natal, nuestra querida Lérida, cuanto de bueno puede realizar una voluntad firme, se inspirará seguramente en el desempeño de su popular y difícil cargo. Esto le demandan sus convecinos y eso esperamos de él los que á su lado trabajamos desde la fundación de EL PALLARÉS.

\*\*\*

Al tomar posesión de la Alcaldía de esta ciudad don Román Sol y Mestre deja temporalmente la dirección de EL PALLARÉS, de la cual se ha encargado nuestro entrañable amigo don Magín Morera y Gaitica.

—Ha entrado á formar parte de esta Redacción nuestro buen amigo don Antonio Blavia Pintó, quien se encargará de la sección informativa del diario, á la cual pensamos dar nuevamente toda la extensión que se exige en el periodismo moderno.

—No acaba de fijarse el tiempo. Cada día sufrimos un nuevo cambio, ayer aspecto nublado, cayendo ligera lluvia que duró poco y aun que fresco el día no fué tan desahogado como los anteriores.

—Ayer fué conducido al Hospital el vecino de esta ciudad José Palés Roselló, de unos 31 años de edad, habitante en la casa número 7 de la calle de Borrás, el que estando dormido, se levantó de la cama y encendió fuego en la cocina, produciéndose varias quemaduras en los pies y espalda que le fueron curadas de primera intención por el Médico señor Fontanals.

—La segunda representación de *Electra* verificada anteayer en La Peña, fué un nuevo triunfo para los aficionados y artistas que en dicha obra tomaron parte, para el insigne Galdós. La obra admirablemente presentada en escena, fué oída con atención profunda por numeroso público, (entre el que se vela mucho forastero), que al final de cada acto llamó á escena á sus intérpretes. En el último entreacto la orquesta ejeculó el Himno de Riego y la Marsellesa, dándose algunos vivas.

Anoche se repitió *El loco Dios* que obtuvo ejecución más esmerada si cabe que la noche del estreno: La *mise en scène* irreprochable y muy justos los aplausos que escucharon todos los aficionados y artistas.

—Ante numerosa concurrencia que llenaba la plaza y los balcones de las casas se verificó anteayer el

anunciado mitin que en la villa de Bellvis había organizado la sociedad *Catalunya*. El presidente de esta ciudad la presidencia al representante de la Unión Catalanista Sr. Roca que pesó á ocuparla saludando con aplausos y despues de devolver el saludo á los allí reunidos concedió la palabra á los oradores Sres. Noguera, Médico de Bellvis, Ortiz, secretario de la asociación organizadora, Mallof, director de la *Nació Catalana*, Prim de La Veu del Segre, Roger de Luria de la *Associació Catalanista de Lérida*, Capmany del *Centre Catalá de Sabadell*, Bergós de la sociedad *Catalunya* y René de *La Comarca de Lérida*. Todos fueron muy aplaudidos.

El Sr. Roca dirigió un recuerdo á los correligionarios que se hallaban reunidos en el mitin de Vilafonga, fustigó duramente al ex gobernador Sr. Martos erminando con un viva á Cataluña. Y despues de cantar la *Marsellesa* y los *Segadors* se dió por terminado el acto con grandísimo júbilo y orden.

Se nos ruega hagamos constar, y lo hacemos gustosísimos, la generosidad del señor Bertran gerente de la Azucarera del Segre que puso á disposición de los expedicionarios el tren de Moixerusa á Manargués, así como la amabilidad de la comisión y vecindario de Bellvis para con los forasteros y la sensatez y tacto del legado del Gobernador Sr. Molins.

—Ayer ingresó en el Ateneo Ilerdense, en calidad de Socio alumno, el joven D. Antonio Blavia Pintó, leyendo su primera disertación, titulada «Idealismos».

En el curso de todo el disertó, en el que se respira un ambiente amablemente liberal y democrático, fué muy aplaudido y vivamente felicitado.

El mencionado tema originó una interesante discusión sostenida por los Sres. Pedrol, Bellí, Hernández, Llasena, Boix, Farré y Blavia.

En sesión extraordinaria se acordó celebrar un banquete para conmemorar la fundación de aquel centro.

—En el correo de ayer salió para Barcelona donde embarcará para Filipinas nuestro amigo D. Angel Gutierrez del Campo ex-presidente del Ateneo Ilerdense. A la estación fueron á despedirle muchos amigos. Feliz viaje.

## Caramelos Pujadas

### En el Ayuntamiento

La sesión del Ayuntamiento celebrada ayer á las 19 fué presidida por el Sr. Gobernador.

Llega la convocatoria, y la R. O. de nombramiento y dimisión, el señor Gobernador dió cuenta á los señores Concejales de la satisfacción que experimentaba por haberle designado el Gobierno de S. M. para el de esta provincia, con la cual le llagan lazos de origen y de cariño.

Luego con palabras elocuentes elogió al Alcalde entrante señor Sol, de quien dice es un joven ilustrado, decidido y de iniciativas, invitándole á que trabaje con entusiasmo para el engrandecimiento de la ciudad y en la seguridad de que Lérida entera le agradecerá su gestión.

El Sr. Sol, vivamente emocionado, en frases correctas y sentidas dice que trae arrechos juveniles y en tonos democráticos, añade que han de abrirse bien todas las puertas de aquella casa al pueblo ya que del pueblo es.

D dice encomiásticas frases al Sr. Gobernador, como profesor y amigo suyo y como primera autoridad de la provincia.

En relación con sus antecesores dijo que no será autoritario sino que escuchará la opinión, á la cual lo debe todo.

El señor Corderas solicita la palabra para saludar al señor Sol y se felicita de su nombramiento, pues espera que será beneficioso su paso por la Alcaldía. Elogia luego al señor Schevartz y le saluda con el efecto con que lo hacen todos los habitantes de Lérida.

El señor Roger de Luria dice que se le resiste la idea de autoridad en el señor Sol y Mestre con quien le unen afectos de la niñez y compañerismo de profesión, que verá siempre en él al amigo verdadero y que á pesar de figurar los dos en campos tan opuestos de la política, como entiende que en el Ayuntamiento solo debe hacerse administración, le prestará su decidido apoyo para todo lo que sea en bien de Lérida, recomendándole al mismo tiempo, que no se limite á abrir las puertas de la Paheria, sino que abra también las ventanas para que se renueve el aire y pueda respirarse mejor. Termina dedicando cariñosas frases al señor Gobernador su antiguo maestro.

Se levanta el Sr. Sol para rectificar y para agradecer en el alma las cariñosas frases de los Sres. Corderas y Roger.

Termina diciendo que como alcalde no será ni liberal ni democracia, sino leridano.

Y se levanta la sesión á la que asistieron 17 concejales.

El Sr. Sol fué vivamente felicitado por la concurrencia que fué extraordinaria por lo escogida y numerosa.

Llamó mucho la atención la actitud de la mayoría conservadora que observó gran silencio y profunda reserva contra la costumbre en estos casos. El público la comentó y nosotros no lo hacemos, porque el silencio fué tan elocvente que huelgan los comentarios.

### Notas del día

#### Santoral

Santos de hoy.—Santos Braulio ob., y cf., Cálulo mr. y santa Máxima mártir.

### Servicio Telegráfico

#### ELECTRA en Tárrega

En el teatro Recreo de esta ciudad verificóse ayer el estreno de *Electra*, con un lleno rebosante. La obra agradó extraordinariamente, dándose muchos vivas á Galdós y á la libertad. También se oyeron algunos mueras al Jesuitismo y á la reacción, y á petición del público se tocó la *Marsellesa* y el *Himno de Riego* entre atronadores aplausos.

El Corresponsal.

### Particular de EL PALLARÉS

#### AGENCIA ALMODOBAR

Madrid, 25 Marzo

#### DE LAS 13 A LAS 21

#### De Palacio

Hoy han asistido á la función religiosa de la Capilla pública de Palacio la Reina y los príncipes de Asturias.

#### Conferencias

Han celebrado conferencias con el Sr. Sagasta, el Ministro de Estado y el Sr. Canalejas.

#### Nombramiento

Mañana se firmará el nombramiento del Sr. Laa, para el cargo de oficial mayor del Ministerio de la Gobernación.

### IMPRENTA DE SOL Y BENET

Mayor, 19, Elondel 9 y 10

LÉRIDA

EL PALLARSA

ANUNCIOS Y RECLAMOS A PRECIOS CONVENCIONALES

Obras de Alejandro Dumas

DEVOCIONES ESCOGIDAS

- Un lance de amor.—Erminia
La bola de nieve.—La nevasca
La Paloma.—Adán, el pintor Calabrés
Fernanda
Las lobas de Machecoul
La boca del Infierno
Dios dispone, parte 2.ª de La boca del Infierno
Olimpia, parte 3.ª de La boca del Infierno
Amary
El Capitán Pablo
Catalina Blum
El hijo del presidiario
Patilira y Pascual Bruno
Cecilia de Marsilly
La mujer del collar de Teropelo
Los tres Mosqueteros
Veinte años después, 2.ª parte de Los tres Mosqueteros
El Vizconde de Bragelona, 3.ª parte de Los tres Mosqueteros
Una noche en Florencia
Acté
Los hermanos Corsos.—Otón el Arquero
Los casamientos del Tío Olifo
Sultana
El maestro de armas
El Conde de Montecristo
Los dramas del mar
Elena.—Una hija del regente
El camino de Varennes
La Princesa Flora
Napoleon
El horóscopo
El tulipán negro
La mano del muerto, conclusión de El Conde de Montecristo
Angel Pitou
La Dama de las Camelias
La vida a los veinte años
El doctor Cervans
Aventuras de cuatro mujeres y un loro
Cesarina
La Dama de las Perlas
Memorias de un médico
Véndense á 6 reales tomo, encuadernados en tela

- Novena de San Ignacio de Loyola, José
Ramón
Luis Gonzaga
Antonio Abad
de Pádua
Francisco Jabier
de Paula
Blas
de Santa Teresa de Jesus
de Ntra. Sra. del Carmen
de las Mercedes
del Rosario
del Amor Hermoso
del Pilar
de los Dolores
del Corazon de Jesus
de Maria
Santísimo Sacramento
de Anima
la Santísima Trinidad
Triduo á San José
al Sagrado Corazon de Jesus
Corte de San José
Visita á San José en forma Rosario
Ejercicios del dia 19 de cada mes dedicados á San José
Ofrecimiento del Rosario
Las cuarenta Ave-Marias
Horas
nueve oraciones de San Gregorio
oficios del Sagrado Corazon de Jesus
cinco Domingos de las sagradas llagas de San Francisco de Asis
trece viernes de S. Francisco de Paula
seis Domingos dedicados á San Luis Gonzaga

- Ejercicios de la Hora Santa del Via Crucis
piadosos en honor del Santísimo Corazon de Jesus
Oficio de Difunto
parvo del Corazon de Jesus, de la Inmaculada y de San José
Ofrecimiento del Rosario
Jornadas de la Virgen Maria
Octava al Santísimo Sacramento
El cuarto de hora de soledad
Quince minutos ante Jesus Sacramentado
La Asunción de Nuestra Señora
La Inmaculada Concepción
Ntra. Sra. de Guadalupe
los Dolores
Vida de San Agustín
Idra
Blas
Bernard
Idelfonso
Cayetano
Cosme y San Damian
Fernando
Ignacio de Loyola
Benito
Francisco de Paula
Gerónimo
Santa Agueda
Clara
Catalina de Sena
Genoveva
Cecilia
Gertrudis
Brigida
Nuestro señor Jesucristo
la Santísima Virgen

Unico punto de venta en la librería de SOL Y BENET

FUNDICION DE HIERRO

Armengol Hermanos y Compañia

CALLE DE ALCALDE FUSTER, 15 \* (esquina á la Fonda de España) \* LÉRIDA
Se funden COLUMNAS, VERJAS, y BALAUSTRAS para edificaciones, PIEZAS DE ORNAMENTACION, ORNILLOS, REJAS y PIEZAS para ARADOS, BUJES para CARRUAJES, toda clase de PIEZAS EN MAQUINARIA y todo lo perteneciente al ramo de fundición

SE COMPRAN HIERROS DE LANCE

Bilbao en Lérída

Fabrica de Camas de Hierro y Somniers de todas clases

ARMENGOL HERMANOS

Especialidad en Prensas de hierro, fijas y portátiles para la elaboración de vino

Sociedad general de Transportes Marítimos de Marsella

SERVICIOS DEL MES DE MARZO DE 1901

LINEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA
Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y el magnífico y rápido vapor francés

ITALIE

LINEA PARA EL BRASIL Y RIO DE LA PLATA
Saldrán de Barcelona para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

el día 27 de Marzo el vapor AQUITAINE
el día 11 de Abril el vapor PROVENCE
Consignatarios en Barcelona, RIPOL Y COMPAÑIA, Dormitorio de San Francisco, núm. 25, pral.—Barcelona.

Papel superior para Cigarrillos
BLANCO Y PECTORAL LEGITIMO

MARCA
LA MARIPOSA

La más acreditada y de mayor consumo

CONFERENCIAS ENOLOGICAS

TRATADO

Elaboración de vinos DE TODAS CLASES

fabricación de vinagres, alcoholes, aguardientes, licores, sidra y vinos de otras frutas

OBRA ESCRITA POR D. VICTOR C. MADRO DE ZUÑIGA Y EDRILE

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica y Granja Central y Director de la Estación Enológica de Haro y

DON MARIANO DIAZ Y ALONSO

Ingeniero Agrónomo, Ex-Director de la Estación Enológica de Haro